

Este cuento largo lleva implícita en sus cualidades la de hacer pensar con insistencia en por qué impresiona y cómo impresiona. Dicen por dicho que es de los más notables entre nuestras últimas lecturas, más que lo hace acercarse al petit chef d'œuvre? ¿y su versatilidad, a pesar del foso de un ambiente? No puede alinearse entre las que acertaron en un modo concienzudo que invadieron todo el relato lo rebasa y restalla hacia el lector. Aquí se trata de un ejemplo, y, a ratos, casi vedado acopló de fision y dispares elementos que se afirman con una extraña fuerza (1).

Salió en que críticos y lectores ven más y más allá—muchas veces también más acá y menos— que el propio autor. Ello es, justamente, uno de los sentidos fundamentales del arte. Así y todo, no dejamos de preguntarnos hasta dónde excedemos la intención del autor al ver en este cuento una especie de extrajerencias de tertulianos de personas, de paisaje, de cosas incuestionadas que nacieron en el aire entre un ser y otro sin que se resquebrajara de bellotas sanderas, en este estilo modelado entre las normas, valga así dicho. Mas, como sea, el caso es que se trata de un doble trazo literario.

Nos referímos primero al estilo, por dos motivos: porque toca el directo contacto a una manera que hemos capado de firme; en segundo, porque no crea de interés a quien se inclinó sobre el problema literario la vida estética, el ahorro de nuevos misterios de la expresión, hasta donde ésta puede ser separada de la formulación, de la intimidad del autor o del ejercicio que Feijfeira, al modo pascaliano,

Pero antes, un pequeño record. En un colegio hispano-americano sobre la novela ídola, se atacó con violencia el uso por los escritores de las técnicas a que aludiremos. Ese ataque excede una realidad: en todos los tiempos y en todas las latitudes, las artes han sido encuadradas por modalidades, maneras, estilos o como quiera llamarlas, iniciadas por grandes ingenios, a veces, y otras por artistas accidentados (recordemos que los franceses del pasado siglo reconocían como el padre de la mitología a Guez de Balzac, escritor del siglo dieciséis apodado "el epistolario" por sus contemporáneos, dada su propensión a escribir cartas (2), y al cual subsepararon los geniales literatos que le sucedieron), modalidades, declararon, que marcan, dan su sello a una época. Que los latinos-americanos "viven" el estilo a lo Joyce o a lo Kafka es tan natural como que lo hagan los europeos —y que lo hacen!— así como que los posean hasta en Rusia sigan hoy las formas colgadoras de los vates ingleses, los que a su vez devoraron a los simbolistas franceses... También cabe recordar que Sartre se apropió de formas novelísticas norteamericanas, lo que no

## UN CUENTO Y NUESTRA LITERATURA AMERICOHISPANICA

por M. C. G.

"¿Quién podría ser más griego que Ulises? ¿O más alemán que Fausto? ¿O más español que Don Quijote? ¿O más norteamericano que Hack Fiss?" Y sin embargo, cada uno de ellos es una especie de argotipo en la mitología de todos los hombres en todos los tiempos".

T. S. ELIOT



CARLOS MORAND

cas sobre la domesticidad de la vida. Y Cortázar; aunque algunos dicen que parece Ianuarce ya en él de cabeza...

Carlos Morand, presenta clásica claridad que a veces irá en sus ensayos y críticas, usa el recurso con parquedad consciente, doblegando, y no lo contrario como es el caso de tanto novelista latinoamericano.

En esta narración de Morand se establece una especie de contrapunto entre el relato propiamente tal y el simólogo desarrollado en forma transmisible hacia un interlocutor o corre-

spontal, no se sabe si hace falta; interlocutor que también podría ser un alter ego puramente interior. Esta confrontación genera una autenticidad notable en la vida de relación de unos personajes nada simples. Ahora, lo que da a este cuento su mejorizo signo es que nosotras relatamos personajes, clima fulgorante y a plomo se mueven hacia un mismo punto magnético: un perro. Y entramos aquí entonces en el tema.

El autor que más ha escrito sobre los perros es Jack London. Se lo ha acusado de humanizar en exceso a este animal. Aunque así sea, sus narraciones están llenas de acción y sentimiento. Leyendo a Morand uno se pregunta: ¿ha evolucionado "también" la percepción del hombre que observa, convive, siente el misterio vital y el alma de un can, y lo que es más, ha evolucionado la "percepción" de éste respecto del hombre? La relación hombre-perro es aquí mucho más imponderable que material y de acción. Dentro ya de las interpretaciones a que abdujan más arriba, vemos en el proceso del comportamiento del animal la importancia del proceso psíquico moral de su sujeto que ha ido a casa de pronto en un palo ardiente, extraño, hostil; un hombre solo cuya intensidad interior, acreida por una cultura irreverenciable, lo invalida frente a esta naturaleza aplastadora. El perro "el viejo y querido y noble Bruno". Blegido con el hombre, viene como éste de un mundo ajeno a esa zona tristeza cuya única hora verdadera es en el sol del día. Bruno, cas de rats, "vive" la soledad de su amo;

(1) "De un Mar a otro". Cuento por Carlos Morand. Secretaria de las Artes de la Universidad de Chile, 1962.

(2) Sartre-Boule en "Peri, Boule", Ediciones La Pluma, París.

Bruno carga con las transmisiones que derivan de esa soledad, la que en última instancia no viene a ser la que específicamente se sufre ahí en "eso" país, sino la que puede crecer en cualquier parte el tedio de la humanidad, ese que conocía Cristo entre los olivos, Kierkegaard a la larga de los escaños de su cátedra. Las etapas de la soledad del hombre con sus consecuentes desencuentros en la polcriticidad física y en la autoestimación "están" en el espíritu y en el cuerpo de Bruno que baja a los peores excesos en sus bárbatas. Después está la soledad sexual del amo, la que el lector no va a percibir directamente sino por reflejo en la soledad que trae y violenta al perro; Bruno, más animal y más puro que el amo, y aunque enfermo, se va y resuelve al fin su soledad bestialmente. El hombre, contra lo que los indígenas dicen, "no creía que Bruno estuviera loco", "ni loco ni enfermo". "Tampoco creo que regreses". Esta frase termina el cuento. Frase simple que pertenece a las que decantaban una cierta gracia en el dominio literario; dejan vibrando la repercusión de un cuento.

Hay también un personaje paralelo, secundario: llamado Angelito Agapito Valiente. Este personaje, no obstante su eventual importancia, se muestra en el relato como un domínio.

El tema arriva resumido, la inteligencia callada y dolorosa del can en su oscura comunicación con la difícil y potente inteligencia del hombre; el proceso de domingamiento en el perro de su virtud moral ya legendaria; la fidelidad; las divagaciones insanas del hombre en su choque con aquella naturaleza entre los trópicos —y la tierra saliendo muy blanca y redonda detrás de los cerros de la lava—, todo eso y las derivaciones que descendencia está dada en la forma, en la fibra engastadura de la tercera persona y la primera, y de ésta y una segunda que puede ser el Yo...

Otra fuerte, continuada impresión que deja este relato, es la de la nostalgia. El simólogo interior que se oculta al lado de sí mismo o de un segundo imaginado, se nutre de nostalgia. La nostalgia agita el corazón de Bruno percutiendo en el del amo; y la de ambos como profunda atmósfera de un cuento.

Al comienzo de esta crónica aludimos a la dissociación posible de forma y contenido en el intento de poseer los misteriosos elementos de la primera. Esfuerzo vano. Deberá bastarnos con el hecho simple de haber leído una creación en su caso más fecunda.

## Un cuento y nuestra literatura americohispánica [artículo]

M. C. G.

**AUTORÍA**

M. C. G.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1968

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un cuento y nuestra literatura americohispánica [artículo] M. C. G.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)